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这几天，在政协分组讨论中，汪鹏飞、

隆克平等委员不约而同地提到了科技成

果转移转化的话题，提出了加强科技成果

转化平台建设等建议。

“真是没想到，我提出建议的第二天

晚上就接到科技部的电话，说从国办收到

了我的建议，还要视频连线进行回应。”汪

鹏飞说。

简单的寒暄之后，这场“云上交流”很

快切入正题。

“今年政府工作报告提到我国科技进

步贡献率提高到60%以上。一个成果从

实验室走到产品，链条很长，怎么高效进

行科技成果转化，让科技成果真正服务于

经济主战场，需要国家层面进一步推动。”

汪鹏飞开门见山。

“我国科技成果转化存在两头大、中

间小的‘哑铃’现象，一头是科研院所和高

校的科研成果多，一头是企业尤其是民营

企业对技术产品的需求大，但中间的对接

还不够通畅。我建议建设一个强有力的

科技成果转化中间平台，并完善相关的配

套机制，真正把高校院所和企业匹配连接

起来，有效推动国家科技成果转化。”隆克

平接着说。

对于委员们关心的问题，陈宏生一一

回应：

“近年来，我国科技成果转化在制度

改革、技术转移体系建设、拓宽融资渠道

等方面取得了重要突破和进展，也还存在

需要加快解决的关键问题。你们的意见

建议切中要害，对我们下一步的工作具有

很强的指导和参考意义……”

“科技部将聚焦加快推进各项改革试

点、健全相关体制机制、加强企业主导的

产学研深度融合等工作，促进科技成果更

快更好转化……”

一个小时很快过去，大家都意犹未

尽。陈宏生说：“今天交流的几点内容都

是科技成果转化中的重大课题，我们将

围绕委员们的意见建议继续深入研究，

做好相关工作，也希望和两位委员保持

联系。”

“这次连线我的收获也很大。科技部

介绍在推动科技成果转化方面已经进行

了不少探索，取得一些进展，我感到很振

奋。”汪鹏飞说，相信随着体制机制的不断

探索完善，越来越多高价值的科技成果将

得到实实在在的转化应用。

汪鹏飞等委员的意见建议得到部委

快速回应，正是得益于国务院办公厅每年

组织开展的旁听全国两会工作。

3月5日到6日，75名国办工作人员

现场听会，25名国办工作人员梳理汇总当

天所有现场旁听会议记录，并摘编两会简

报和网络小程序留言，确保“当天记、连夜

汇、一早报、及时转”。

“代表委员们积极建言献策，我们全

力以赴，以最快的速度把这些好的意见建

议进行梳理汇总转办，确保及时得到有效

回应。”国办工作人员孙远斌说。

通过国办工作人员现场旁听和梳理

转办，全国两会期间，不少提出意见建议

的代表委员都收到了来自有关部门的回

应。

8日上午，在代表小组会议间隙，山西

省昔阳县大寨镇大寨村党总支书记郭凤

莲代表参加了一场视频连线。

农业农村部302会议室内，农业农村

部市场与信息化司监测统计处处长邓飞

及同事认真倾听。

“中西部地区对于科技、信息化和人

才的需求强烈，我们希望这方面政策能进

一步倾斜。”郭凤莲一直关注农业农村发

展。

在山西代表团全体会议审议政府工

作报告发言中，郭凤莲提出关于提高农村

产业数字化水平、加大农业大数据成果转

化应用力度等建议。第二天，这条建议即

被国办转至部委办理回应。

“我们越来越体会到，大数据、物联网

对于推动农村发展变革、推动小农户与现

代农业有机衔接、促进节本增效作用非常

大。”邓飞说，“下一步，我们会把代表委员

的建议充分反映在政策制定中，努力提高

农业生产智能化、经营网络化水平，推进

大数据技术在农业农村重点领域的应用，

让更多优质农产品通过互联网走出乡

村。”

……

“通过视频连线的方式收到建议答

复，这是第一次。我觉得很好，反馈很

快。部委介绍了这些年在互联网助推脱

贫攻坚、乡村振兴方面所做的工作和未来

农业农村信息化数字化的打算，我会带回

去，告诉乡亲们。”郭凤莲说。

部委回应代表委员意见建议现场直击
新华社电 8日中午，一场连线三地的“云上交流”在科技部的一间会议室如约进行。
全国政协委员汪鹏飞和全国政协委员隆克平分别在驻地参加连线，连线的另一端是科技部成果转化与区

域创新司二级巡视员陈宏生和他的两位同事。

新华社电“你看，这就是刺梨花纹

样。”

“好看吧？这是黔西南州布依族绣娘

绣的。”

9日中午，贵州代表团分组审议刚刚

结束，中国民间商会副会长、依文集团董

事长夏华代表手里的蓝色刺绣笔记本吸

引了几位代表的目光，言语间，她满是自

豪。

这样的笔记本，一位熟练的绣娘一

天就可以绣10本，卖出去能获得四五百

元收入。对于大山深处的农家妇女而

言，既可以打工赚钱，还不耽误照顾老人

小孩。

能帮助贵州山乡群众实现在家门口

就业，对夏华来说是个“意外的收获”。

这一切要从 20 年前的一次采风之行说

起。

2003年，为了让公司生产的服装更具

“中国风”，夏华和同事们来到贵州黔西南

布依族苗族自治州山寨采风。绣娘们手中

的精美绣品让她眼前一亮，她敏锐地觉察

到，苗绣不仅能为服装产业赋能，其本身就

具有产业化价值。

1200多家工坊、2万多名绣娘、8000

个纹样的数据库、1000多名来自全球的设

计师……经过多年探索，夏华和同事们搭

建起数字化苗绣产业平台，推动手工技能

实现标准化，促成传统技艺融入国际时尚

潮流。这些努力，较好解决了苗绣产业化

发展进程中遭遇的工坊小散、产品单一、创

新乏力等问题。

笔记本、手提包、帆布鞋……这些年

来，各式各样的特色绣品变身“国潮好物”，

带给上万名绣娘可观收入，经营得法的家

庭工坊年收入能达百万元。

工坊，是数字化苗绣产业平台的生产

单元，夏华为它取了一个好听的名字——

“绣梦工坊”。

“绣梦，以绣圆梦。”如今，已有近500

名绣娘扩大生产规模、组建起自己的刺绣

团队，带动更多山乡女性就业。

夏华说，绣娘凭借自己的双手创造价

值、实现梦想。产业与市场之力，让资金、

人才、技术走进山乡村寨，传统手工艺变成

商品走向都市。

惊蛰刚过，贵州代表团驻地的玉兰花

竞放正盛。

从脱贫攻坚到乡村振兴，民营企业怎

样更好发力，为实现第二个百年奋斗目标

而努力？先富带后富，民营企业家如何找

准定位，更好担当起自身的责任与使

命？……代表团分组审议时，夏华积极献

策：

“推进乡村振兴，产业振兴是重中之

重。”

“要引导和支持更多龙头企业投身乡

村产业振兴工作，推动乡村地区传统手

工艺振兴，因地制宜创新乡村振兴产业

模式。”

“民营企业市场反应快、创新能力强，

推进乡村振兴，只要投资投到点上，就一定

能造福农村、富裕农民。”

……

夏华说，这次两会明确了一系列围绕

实现民营经济健康发展、高质量发展，以及

推进乡村振兴的实招硬招，这让她信心更

加坚定，目标更加清晰。

“今年，我要努力让平台上的绣娘达

到10万人，带动更多农村妇女就近就业，

推动中国的手工艺产业更好走向世界。”

夏华说。

“推进乡村振兴，民营企业大有可为”
——夏华代表带来的山乡“绣梦”故事

新华社电 如何向大众特别是青少年

推广帆船运动，是全国政协委员、中国帆船

帆板运动协会主席张小冬一直思考的问

题。她建议，协调主要滨水城市，率先布局

百所以上“帆船特色学校”。

张小冬表示，中外经验表明，帆船对滨

水城市形象、文化、经济建设等方面作用显

著，对滨水城市高质量发展有重大影响，也

是对青少年进行海洋教育的有效方式。

她认为，近年来，中国帆船运动总体发

展势头向好，但对照帆船应对中国社会发

展发挥的作用还远远不够，主要表现在大

众对帆船运动认知不足，参与度不高；各级

地方政府总体上重视不足、支持不够、政策

受限；我国无论在港池、开放沙滩、水域等

设施，还是在帆船器材、培训机构、赛事活

动等方面，均远远不能满足社会需要，服务

质量也有待提升。

对此张小冬建议，在首批协调的城市

中，每个城市选择10所以上小学、5所以

上中学、2所以上大学和海军院校、海洋海

事大学，命名为“中国帆船特色学校”；要

求一定数量和比例在校学生参与帆船体

验，学会独立驾驶；每个学校组建校级帆

船队，开展常态化业余训练，参加符合参

赛标准的地方性、全国性比赛；组织“城市

帆船特色学校联赛”和“全国帆船特色学

校联赛”；打通“中国帆船特色学校”从小

学到中学再到大学的升学通道，为未来培

养海洋专门人才。

组织实施方面，张小冬建议，组成“全

国帆船特色学校工作领导小组”，协调开

展工作；组织有关城市教育部门、体育部

门以及其他有关部门成立工作小组，制定

组织实施方案和工作计划，落实学校、场

地、器材、教练、经费等项工作；教育部和

国家体育总局提供协调、政策、技术支持，

有关城市提供场地、器材、经费、政策支

持；鼓励学校积极申请成为“帆船特色学

校”，加大宣传力度。

张小冬委员：

布局“帆船特色学校”，培养学生海洋意识


